

## ¿Qué es el capitalismo?

El capitalismo es un sistema económico que se basa en la propiedad privada de los medios de producción y el uso del capital como fuente de riqueza. Los principales elementos del capitalismo son el capital y el trabajo. Para articular ambos, el capitalismo propone producir bienes y servicios, y comerciarlos para extraer ganancias. El modelo capitalista es flexible, pues tiene la capacidad de adaptarse a diferentes condiciones históricas de producción, comercialización y distribución de bienes y servicios. Sin embargo, problemas como la escasez y la falta de empleo pueden precipitar la crisis del modelo capitalista. Por ende, el buen funcionamiento del capitalismo depende en gran medida de que existan medios sociales y tecnológicos suficientes para asegurar el consumo y la circulación del capital.

La palabra capitalismo se forma de la unión entre el sustantivo capital, que en este contexto significa 'conjunto de bienes económicos', y el sufijo griego ismo, que significa sistema.

### Características del capitalismo

Entre las características que definen al sistema capitalista se cuentan las siguientes:

- **Capital y trabajo.** En el capitalismo, el trabajo es fundamental, lo que significa que la riqueza deriva de la producción. Por otro lado, el capital es un medio para la producción (inversión), y no solo un fin.
- **Propiedad privada de los medios de producción.** Los medios de producción están mayoritariamente en manos del sector privado que, al velar por sus intereses, promueve el desarrollo empresarial.
- **Apropiación privada de la ganancia.** Las ganancias obtenidas por la actividad productiva y comercial pertenecen al sector privado, lo que no le exonera de las obligaciones tributarias.
- **Competencia.** La competencia es necesaria y funciona como un estímulo de la producción y el crecimiento económico. Se alimenta de la oferta y demanda de bienes y servicios.
- **Movilidad social.** El capitalismo promueve la movilidad social gracias a la libertad laboral inherente al sistema.
- **Participación limitada del Estado.** El Estado siempre debe intervenir como garante de los derechos ciudadanos. Sin embargo, su grado de participación puede ser mayor, como ocurre actualmente en la mayoría de los países.

## **Origen del capitalismo**

El origen del capitalismo se remonta al siglo XV y, desde entonces, se ha ido adaptando y transformando hasta la forma que conocemos en la actualidad. Sus antecedentes hay que rastrearlos en la transición de la Edad Media a la Edad Moderna (siglos XIII al XV).

### **El protocapitalismo**

En la Edad Media dominaba el feudalismo, un modelo de producción basado en el vasallaje. No había dinero circulante ni ascenso social. Las clases sociales eran fijas: nobles, clero y vasallos (campesinos y artesanos). Los vasallos trabajaban a cambio de protección y bienes básicos, y complementaban otras necesidades por medio del trueque. Cuando las tecnologías agrícolas mejoraron, hubo un excedente en la producción. Para aprovecharlo, comenzaron a formarse mercados y, en torno a estos, burgos (ciudades) con fuerte actividad comercial y dinero circulante. Pronto surgió una nueva clase social: la burguesía (mercaderes, profesionales, banqueros y prestamistas). Así comenzó la decadencia del feudalismo y surgió el protocapitalismo, es decir, el capitalismo temprano o incipiente, basado en el intercambio de mercancías por dinero.

### **El mercantilismo**

El nuevo sistema, basado en circulación del capital, se vio potenciado con las exploraciones marítimas, el descubrimiento de América en el siglo XV y la colonización del siglo XVI. Fue la era en que nació el comercio trasatlántico y, con él, el mercantilismo.

El mercantilismo fue un modelo económico basado en la explotación y comercio de mercancías y materias primas. Imponía controles en las relaciones comerciales a favor de los imperios, de manera que la intervención estatal era protagónica. No llegó a ser un capitalismo en el sentido pleno, pero sí un paso adelante para su formación.

Sus consecuencias fueron el acceso a nuevas mercancías, la formación de nuevas rutas comerciales y la expansión del imperialismo occidental.

### **El capitalismo moderno**

El capitalismo moderno surgió en la segunda mitad del siglo XVIII junto la revolución industrial, en un contexto profundamente influido por las ideas del liberalismo. En esto, fue fundamental el aporte del filósofo Adam Smith. Su obra La riqueza de las naciones

(1776) asentó las bases del libre mercado y lo consagró como padre de la economía moderna.

El capitalismo industrial, cuyas ganancias se basan en la producción de mercancías para el consumo, fue dominante a lo largo de todo el siglo XIX y se mantiene vigente hasta hoy. Este modelo dio un nuevo impulso a la economía al masificar la producción y el consumo. También masificó los puestos de trabajo bajo un esquema salarial y dio lugar a una nueva clase social: el proletariado o clase obrera.

A finales del siglo XIX se registró una concentración de la propiedad privada de los medios de producción. Es decir, las grandes industrias absorbieron a las pequeñas y se generó una tendencia al monopolio. Esta tendencia se vio debilitada con el estallido de las dos guerras mundiales del siglo XX. Desde el fin de la Segunda Guerra mundial, se desarrolló un capitalismo planificado, con una mayor presencia del Estado. Poco a poco se desarrollaron nuevas tendencias a la luz de los cambios venideros.

Una de las más influyentes en la actualidad es el capitalismo financiero. En este modelo, donde predominan las instituciones bancarias y financieras, las ganancias se basan en la especulación, los tipos de cambio, el movimiento de capital y el comercio de productos financieros (bonos, créditos, etc).

### **¿Qué es el socialismo y el comunismo según Marx?**

El origen de todo el socialismo y el comunismo es Karl Marx, siendo un pensador y filósofo que junto a Engels formó los ideales que darían lugar al nacimiento del comunismo y socialismo. Es por eso que es importante entender qué son el socialismo y el comunismo según Karl Marx.

Según Karl Marx, el socialismo y el comunismo son las dos etapas por las que pasa un estado que ha transitado de un estado capitalista a uno socialista o comunista, por lo que podemos decir que el socialismo es la primera fase y el comunismo la fase final.

Por ello podemos decir que según Marx el socialismo es la fase intermedia entre el capitalismo y el comunismo. En esta fase los medios de producción pasan a ser propiedad del Estado, quitando gran parte de estos recursos a la ciudadanía. Aún así en esta fase el estado aún no es totalmente comunista, ya que aún existe la desigualdad, ya que aún se mantienen ciertos elementos del capitalismo.

Por otra parte, el comunismo es la etapa final de la visión de Marx, apareciendo cuando el sistema ha terminado con el capitalismo totalmente. En esta fase se elimina totalmente la propiedad privada, no existen clases sociales y los recursos del país se distribuyen de forma igual para todas las personas.

## **Socialismo y comunismo**

La diferencia entre el socialismo y el comunismo radica en que el socialismo busca mejorar las condiciones sociales de la clase trabajadora. El comunismo, además de eso, busca la eliminación de las clases sociales.

El socialismo y el comunismo tomaron fuerza como movimientos políticos gracias al marxismo, teoría que analiza el desarrollo de las relaciones políticas, sociales y económicas de la sociedad capitalista.

El marxismo recibe su nombre por el filósofo judío alemán Karl Marx (1818-1883). Abrió el debate sobre cuál era la mejor forma de tratar la lucha entre la clase burguesa (los dueños de los medios de producción) y la clase proletaria o trabajadora, cuya supervivencia depende de su trabajo.

Como resultado del debate marxista, se formaron movimientos socialistas y comunistas, que si bien tienen una raíz común, presentan múltiples diferencias en cuanto a su enfoque ideológico.

### **¿Qué es el socialismo?**

El socialismo es un sistema político, social y económico, que se concentra en el bienestar común y en el concepto de organización colectiva. Plantea la administración de los recursos del Estado a través de un orden comunitario y una distribución de la riqueza generada acorde al esfuerzo de cada individuo.

Para algunos especialistas, el socialismo es una doctrina exclusivamente económica. Tiene la flexibilidad para adaptarse a múltiples sistemas de organización política, como la democracia parlamentaria, la democracia centralizada y la democracia participativa.

Un ejemplo de una forma de gobierno socialista es Vietnam, que tras las reformas del Doi-Moi, mantiene un sistema económico liberal, en el que se cubren las necesidades básicas de la población (educación, salud, vivienda, etc.) al tiempo que permite el crecimiento económico

## **¿Qué es el comunismo?**

El comunismo es una doctrina política, social y económica que toma la lucha de clases como un problema para la igualdad social, el cual se eliminaría con la destrucción de las clases sociales. Mediante la supresión de la propiedad privada (de los medios de producción) y otras medidas que, una vez que alcancen un nivel de desarrollo elevado, abolirían eventualmente la existencia del Estado.

El comunismo plantea un Estado dueño y gestor de todos los medios de producción y una distribución equitativa de la riqueza, independientemente del esfuerzo de cada individuo.

Según el planteamiento comunista, el poder político está aglutinado, en principio, por el Estado (partido único), hasta que la eliminación de las clases sociales genere un sistema gobernado directamente por el pueblo. Sin embargo, esta idea no se ha materializado en ninguno de los casos en los que se ha aplicado.

Un ejemplo de una forma de gobierno comunista fue la instauración de la Unión Soviética (URSS) en 1922, con un régimen marxista-leninista regido por un partido único: el Partido Comunista. La URSS finalmente fue disuelta el 8 de diciembre de 1991.

## **¿Cuál es la diferencia entre socialismo y comunismo?**

El comunismo y el socialismo no solo tienen diferencias, sino que además cada uno ha cambiado a lo largo del tiempo.

El comunismo hoy en día se identifica como una ideología política representada por los partidos comunistas en el mundo. Por el otro lado, el socialismo en la actualidad se suele identificar como una tendencia política de izquierda reformista pero moderada. Estas son algunas de las diferencias más destacadas entre socialismo y comunismo.

### **Socialismo y comunismo con respecto a la lucha de clases**

El socialismo plantea una sana convivencia social a través de políticas públicas. El comunismo promueve la eliminación de las clases sociales hasta que quede una sociedad conformada por la clase trabajadora.

### **Socialismo y comunismo con respecto al papel del Estado**

Para el socialismo, el Estado es un ente regulador del sistema político y económico, incluyendo los medios de producción. Para el comunismo, el Estado es quien tiene el control político, a través del partido único, y el control económico, al hacerse cargo de los medios de producción.

### **Socialismo y comunismo con respecto a la propiedad privada**

El socialismo promueve la idea de un Estado que regule los medios de producción estratégicos, mientras que el resto puede recaer en la empresa privada. El comunismo, por su lado, propone control total del sistema económico.

### **Socialismo y comunismo con respecto a la participación política**

En el socialismo es posible que coexistan diversas tendencias políticas y hay una apertura a la participación ciudadana en múltiples niveles (referéndum, voto, etc.). En el comunismo el poder político está aglutinado en un partido único, lo que deja poco espacio para la participación política y la disidencia.

### **Socialismo y comunismo con respecto al capitalismo**

El socialismo, especialmente en las últimas décadas, ha hecho un viraje moderado hacia el libre mercado, sin ceder el control de sus áreas estratégicas.

El comunismo promueve la eliminación del capitalismo a cambio de un sistema económico controlado solo por el Estado, que, además, se encargaría de una distribución equitativa de la riqueza.

### **Diferencias**

<b>Comunismo</b>	<b>Socialismo</b>
Es el resultado de una insurgencia violenta y revolucionaria de las clases obreras, que imponen así una "dictadura del proletariado" y eliminan cualquier intento de oposición.	Al tratarse de una ideología menos rígida, es posible aproximarse al socialismo a través de procesos paulatinos de reforma y transformación, en vez de un estallido revolucionario.
Se elimina totalmente la propiedad privada, todos los bienes pasan a ser propiedad comunitaria, manejada por un Estado central fuerte.	Se respeta la propiedad privada, pero las dinámicas de producción y redistribución de la riqueza son conducidas por un

	Estado democráticamente electo en pro del bienestar común
El Estado central dictamina qué recibe gratuitamente cada quien, dependiendo de sus necesidades básicas de alojamiento, alimentación, educación y cuidados médicos.	Se sostiene un sistema de libre mercado en el que se recompensa el esfuerzo individual, pero el Estado dispone de sus recursos en pro de redistribuir la riqueza y alcanzar una sociedad más igualitaria en asuntos básicos: alimentación, educación, cuidados médicos.
El Estado central controla y dirige la producción económica y cultural, dando lugar a sociedades más o menos totalitarias.	El Estado puede patrocinar y subsidiar los bienes que se consideran de interés social, y eventualmente tomar acciones para interferir en el mercado, siempre bajo el amparo de la ley y respetando el orden republicano
Hoy en día se considera el sistema económico de países como China, Cuba, Corea del Norte, Laos y Vietnam.	Hoy en día la socialdemocracia es la forma de socialismo que coexiste con sistemas democráticos y de libre mercado, con notorio éxito en países como Noruega, Dinamarca, Suecia y otras naciones europeas.

Referencias:

- Durkheim, E. (1987). El socialismo (Vol. 175). Ediciones AKAL.
- Marx, C., & Engels, F. (2010). El manifiesto comunista. Madrid: Akal.
- Paniagua, J. (2010). Breve historia del socialismo y del comunismo. Nowtilus
- Oskar Lange, "Planificación de la economía social: realización de la racionalidad político-económica" en "Racionalidad económica en el capitalismo

y el socialismo", La economía en las sociedades modernas, Editorial Grijalbo, 1966

- Jahan, Sarwat y Ahmed Saber Mahmud: ¿Qué es el capitalismo? El libre mercado puede no ser perfecto, pero es probablemente la mejor manera de organizar una economía, en Finanzas & Desarrollo. Fondo Monetario Internacional, junio de 2015, Vol. 52, nº 2.